
    金秋时节，三毛游兴大发，搭乘邮轮去

旅行。“好漂亮的客运大楼！”来到吴淞口国
际邮轮港，三毛不禁连连点赞。吴淞口国际

邮轮港于 2011年 10月正式开港，去年 7

月新客运大楼投入运营，标志着中国邮轮

母港正式开启“四船同靠”的新纪元。
登上邮轮，三毛兴奋地到处打卡，游泳

跑步看演出，听歌赛车玩游戏，哪一项都不

容错过；蹦极、冲浪、甲板跳伞，三毛也想试

一试；更开心的是，各色餐厅汇聚世界各地

美食，三毛每一顿都吃得心满意足。“这里
就是一座移动的乐园！”

同行游客告诉三毛，现在不仅能方便地
坐上邮轮去旅行，我们还能自己造邮轮呢！

就在3天前，首艘国产

大型邮轮在沪开工点

火。三毛喜滋滋地想，
到时候搭乘阿拉自己

建造的豪华邮轮出海
旅行，该是一件多么

拉风的事情！薛慧卿

邮轮旅行
    孙绍波 画 （三毛形象由张乐平家人授权）
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    人到临港有一种心胸骤然开阔的感觉，

不仅仅是因为宽广的道路、 滴水湖上的点点
白帆、扑面而来的清新海风，更重要的是，你
遇到的临港人，他们真诚、热情，思想更活跃，

梦想更高远。

世界上很少有一个地方像新片区这样，

揭牌仅仅两个月就能闹出这么大 “动静”：智
能网联汽车测试示范区开园； 四大高新产业
项目引进接二连三；S2海港大道立交匝道、

两港大道快速路说干就干；“50条” 之后，最
高支持可达 10亿元的“1+4”产业新政震撼
出台……新片区向全世界宣示： 建设中国对
外开放新高地、 打造更具国际市场影响力和
竞争力的特殊经济功能区，我们是认真的！

在临港新片区行政服务中心， 每个服务
人员都耐心细致， 力求在最短时间内提供最
权威可靠的信息，申请、审核、许可等程序都
尽可能简化以加快进度。 酒店业最喜欢打的
广告是“宾至如归”，服务中心里没看到什么
“漂亮话”， 如果一定要有， 那最接近的可能
是———“你的事就是我的事”。 此前新片区四
天内举办两场招商会， 新片区管委会综合管
理办干部刘晓清、 新片区经济发展公司招商
中心总经理白洋，他们只要坐下来，就会被投
资者和企业负责人团团围住，手里塞满名片，

微信上冒出好多“好友申请”，两人都笑脸相
对，有问必答。

没有这样的热情、 这样的干劲， 特斯拉
“五天四证”的临港速度不可能发生。 临港新

片区管委会党组副书记、 专职副主任陈杰在
朋友圈转发一篇“特斯拉奇迹”报道时写道：

“愿这种真诚、冲劲、细致、自信体现在每一个
临港工作者身上。 ”

来临港干事创业的人， 既然选择到距市
区 75公里的东海之滨扎根，就一定有一份决
心，有一份情怀，在这片创业的热土上心无旁
骛，孜孜以求。

奥科赛飞机公司创始人毛一青是我认识

的非常典型的临港创业者。 第一次见到他，毛
一青一个人坐在 2000平方米空荡荡的厂房
里。 毛一青说，这没有什么奇怪的，明年这里停
的都是飞机。 毛一青学的是家具设计，做装潢
赚了“很多钱”，就要圆童年的飞机梦。学会了开
飞机却找不到“完美”的产品，一跺脚走上自己
造飞机的路。 自从两年前落地临港，他的梦想
就开始起飞了。 这两年，不断看到他在朋友圈
晒“风翎号”双座小型飞机的试飞视频，晒他奔

走全国参加各种行业会议和展览活动，晒“墨
子号”中大型太阳能无人机首飞成功……各种
自豪，各种感恩。

冰厂田滴水湖幼儿园园长陈月红是为
“梦想家”们加油、护航的人。 2010年组织上
派她来临港开办幼儿园， 她以开拓者的担当
和勇气接下任务。 第一年新幼儿园只招了 58

个孩子！ 但与此同时，9年中她先后参与和支
持了临港主城区 5个新园所的开办工作。 拿
到临港新片区 001号业务的，正是她和团队
作为支持主体最新创办的冰厂田临港幼儿
园， 她参与筹备前期硬件添置和人员招录工
作。 近来，要求进园的孩子越来越多，工作也
越来越有挑战性， 但陈月红内心感受更多的
是喜悦， 因为这直接说明临港的人气越来越
旺，临港的未来充满希望。

临港这片充满生机和活力的热土，给了每一
个人大展宏图的舞台。很多人选择科研、创造、办
企业，很多人选择教书、看病、做服务，也有人选
择默默守护这个家园。在临港大学城海洋大学当
老师的张东升，业余积极参与临港地区生态保护
工作。 他组织多次周末观鸟、清滩、生态科普讲
座等公益活动，这个周末，他刚刚参与组织了
由 12支大学生队伍参加的的第三届上海高
校观鸟比赛。他说他爱临港这个地方，也希望这
座生态之城能真正实现人和自然的完美共存。

有志者，事竟成。伟大的事业一定要有一
大批满怀理想和奋斗精神的人去创造， 去完
成。特斯拉全球副总裁陶琳说，临港是一座梦
想之城。 确实，在临港，每一个人都有不同的
职业、不同的目标，甚至不同的籍贯，但他们
都有一个共同的名字———追梦人。
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    红色的集装箱被平稳地从船上装卸，由

无人驾驶的引导车水平运输到箱区的指定位
置，到达准确；另一个蓝色的集装箱载着引导

车，徐徐地向集装箱卡车前进⋯⋯这个几乎
“空无一人”的码头就是全世界自动化程度最

先进的洋山深水港四期码头。如果说设备控
制系统是洋山自动化码头的“大脑”，金鑫就

是“大脑”的“智造者”之一。“80后”的金鑫是

振华重工软件开发的“元老”，担任上海振华
重工智慧集团交通软件研发部经理，国内三

个自动化码头，他都贡献了力量，并有望迎来
自己的第四个自动化码头项目。

头脑风暴 寻求突破
洋山深水港四期项目规模宏大，困难重

重，仅运输集装箱的 AGV（自动引导车）就有

130多辆，且都是无人自动驾驶，车辆走与
停、行驶路径都需要高精度控制。为了有效控

制车辆，金鑫和同事展开“头脑风暴”，通过引
入特殊算法来保障车辆的安全运行。

“金鑫平时生活中很随和，但在工作时则

一丝不苟。”同事王小进回忆：“在洋山四期项
目中，如何选择悬臂吊作业位的方案至关重

要。”用户提出的需求给金鑫团队的技术设计
和实现带来极大的难度，金鑫鼓励伙伴：“既

然行业内没有成熟经验可供参考，那我们就

自己创造解决方案。”通

过每天的头脑风暴、分析
改良，最终成功开发了一

套完整的灵活作业位变
换方案。

金鑫说：“在刚入职
的时候，前辈就曾教导我

要敢于突破常规、跨出舒

适区，往往就能在‘不可
能’处发现‘可能’。”

方寸不乱 处之怡然
项目过程中，偶尔也遇到突发情况，一次

洋山现场车辆管理系统更新的版本出现宕

机，情况紧急。金鑫方寸不乱，马上联系现场
实施人员退回更新，暂时用旧版本保证现场

运行。他召集项目组讨论，发现是由于内存泄
漏导致的程序宕机。这意味着他们要从中排

查内存泄漏，此举如同大海捞针，谈何容易。

金鑫发动大家调整思路，从问题根源去
找办法。有人想到，可以在分配内存入口处添

加统计函数，看看哪些内存没有释放。于是，
大家按照这个思路写好程序，排查出全部内

存泄漏。最终通过测试，不再出现宕机问题，
使得项目顺利展开。

在 AGV设备和车辆管理系统初期调试
阶段里，金鑫和团队伙伴完成 800多个测试

案例，解决 50多个问题。通过不断总结和优
化，金鑫团队出色完成了任务，系统研发周期

大大短于国外同类系统需要的周期，在设备
规模和功能复杂度方面也处于领先地位。

洋山岛上的生活条件简陋，娱乐活动只
有偶尔爬爬山，但他们却乐在其中。“能够参

与洋山港的建设，是一件非常幸运的事，也给
以后的工作带来了无穷动力。”金鑫说。

本报记者 宋宁华 实习生 黄靓颖

“智造”洋山码头的“80后”
———记上海振华重工软件开发带头人金鑫
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■ 工作中的金鑫 刘奇 摄


